
DESBALANCE
Alerta máxima por ciberfraude
Nos dicen que hay alerta máxima en el sis
tema financiero mexicano por los miles de
ataques cibernéticos a los que está expues
to a diario. Si bien el hackeo que sufrió
Bancomext hace unas semanas se detuvo a
tiempo con la intervención del Banco de
México, otras instituciones del gobierno
son blanco predilecto de los cibercrimina
les, las cuales han pasado las de Caín para
evitar que vulneren sus sistemas. La tarea
no es nada fácil para la Secretaría de Ha
cienda, a cargo de José Antonio Gonzá
lez Anaya, así como para la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores, todavía sin ti

tular, para definir medidas que refuercen la seguridad del siste
ma. Entre los pocos números que se conocen sobre el tema, nos
comparten que Kroll, firma especializada en prevención de ries
gos, detectó que una de cada nueve entidades financieras sufrió
un ataque cibernético en el país en 2017, y la incidencia de este
tipo de prácticas fraudulentas llevó a México a ocupar el primer
lugar en América Latina, por encima de Brasil y Colombia.

Plan de AMLO, b^jo escrutinio
Inversionistas, asesores y analistas cada vez
están interesados en conocer más sobre el
puntero en las encuestas que busca mu
darse a Los Pinos. Nos dicen que por esa
razón, el próximo 21 de febrero el proyecto
alternativo de nación de Andrés Manuel
López Obrador tendrá una de sus prime
ras pmebas ante el sector financiero en
cuanto a su propuesta económica. El eco
nomista Abel Hibert, de los principales
ideólogos del plan económico de López
Obrador, estará en la Cumbre Financiera
Mexicana que se llevará a cabo en la Ciu
dad de México, organizada por la firma La

tín Finalice. El evento será una de las primeras pruebas de fuego
para el equipo del tabasqueño, en su afán de convencer a los
hombres del dinero sobre la visión económica que busca aplicar
en caso de ganar las elecciones de julio próximo. El foro calienta
el ambiente de las pasarelas económicas que debe enfrentar
AMLO, ya que dos semanas después defenderá sus propuestas
económicas en Acapulco, ante el sector bancario, donde el pre
candidato del PRI, José Antonio Meade, juega de local.
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Rick Perry y Del brazo por Davos
Carlos Treviño Ironías de la vida. Ayer Rick Perry, ex go

bernador de Texas y actual secretario de
Energía de Estados Unidos, quien no se caracterizaba por su
afecto hacia los mexicanos, iba muy sonriente y tomado del bra
zo de no cualquier compatriota, sino del mero director de Pemex,
Carlos Alberto Treviño. A los dos funcionarios se les vio cami
nando y charlando por las heladas calles de Davos, Suiza, a don
de ambos acuden a la 48 Reunión Anual del Foro Económico
Mundial. Nos comentan que el director general de Petróleos Me
xicanos y el secretario estadounidense conversaron sobre temas
como el de las nuevas oportunidades que brinda la reforma ener
gética aprobada durante la actual administración, así como sobre
el nuevo rol de Pemex como un jugador global. Treviño también
se reunió con ejecutivos de grandes firmas del sector como BP,
Statoil, Total, Shell, Petronas, Lukoil y ENI, con la finalidad de
analizar nuevos proyectos para desarrollar en México.

Beps provocará tsunami
Un tsunami de controversias fiscales es lo
que prevén expertos que provocará la apli
cación del Plan de Acción sobre la Erosión
de la Base Imponible y el Traslado de Be
neficios, conocido por sus siglas en inglés
como Beps, impulsado por la OCDE para
evitar la evasión de impuestos de firmas
multinacionales. Nos dicen que en la Quin
ta Reunión del Gnipo Científico de Viena,
que tuvo como anfitriona a la ombudsman
fiscal, Diana Bernal, precisamente Jeffrey
Owens, exfuncionario de la OCDE, alertó
esta reacción que representa un reto para
las administraciones tributarias. El experto

comparó la carga de trabajo para los órganos recaudadores de
impuestos con la temporada navideña, pues esperan una con
traofensiva de las multinacionales que se llevan sus ganancias
obtenidas aquí a otros lugares en donde pagan una tasa de im
puestos más baja.
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Alberto Barranco
Frenan Norma para
subcontratación

Confeccionada por las empresas más representativas del ramo ante la
creciente satanización de la actividad de subcontratación de personal,
conocida originalmente como outsourcing, una Norma Mexicana para
la certificación del gremio, ésta un año después no termina de cuajar

Culminada la tarea en diciembre del
2016, la Secretaría de Economía
abrió un periodo de consultas, pese

a la conclusión de las cuales no llega el hu
mo blanco.
El escenario permitiría otorgar un distin

tivo de certificación a empresas que demos
traran estar dentro de parámetros de calidad
y cumplimiento de obligaciones fiscales.
La responsabilidad es de la Dirección Ge

neral de Normas de la dependencia, en un
escenario de zancadillas y golpes bajos por
parte de las propias firmas en competencia.
Lo grave del caso es que la Norma se había

vuelto urgente en los primeros meses del año
pasado, a la vera de la publicación en Mis
celánea Fiscal de una serie de modificaciones
a las leyes del Impuesto sobre la Renta y al
Valor Agregado aprobadas por el Congreso.
La guillotina apuntaba a las empresas

subcontratantes de capital humano que
no verifiquen el cumplimiento fiscal de
las contratadas.
La sanción consistía en cancelarles la po

sibilidad de deducciones por gastos que ge
neran las propias outsourcing.
Concretamente, las empresas debían en

terar copias de la nómina con acuse de recibo
de los trabajadores, en paralelo a la compro
bación del entero del Impuesto sobre la Ren
ta y comprobante de declaración de IVA.
El plazo para la regulación, después en

una tregua de tres meses, venció el 17 de abril
sin que hubiera aterrizado la Norma que en
el papel certificaría el cumplimiento.
En su acepción original, el outsourcing, ba

jo el marco de suministro de personal a un
tercero o absorber el que éste tema, fue acu
sado de elusión fiscal en perjuicio no sólo de
la Tesorería sino de los trabajadores.
En algunos casos se simula la subcontra

tación ^vía supuestas sociedades cooperativas
de responsabilidad limitada o sindicatos.
El Instituto Mexicano del Seguro Social

emprendió en 2012 una campaña para exigir
legislar sobre un escenario en que las firmas
subcontratantes eludían embargos por no
inscribir a sus trabajadores saltando de una
a otra dirección o de plano abriendo oficinas
con el mínimo menaje.
A partir de entonces se han planteado una

y otra modificaciones de ley, la más sobre
saliente de las cuales apuntó a una reforma
a la Ley Federal del Trabajo para correspon
sabilizar a los contratantes de las irregula
ridades de los contratadas.
El paréntesis a la gestación de la Norma

ha sido objetado por GINgroup, la sub
contratante más importante del país, cu
ya operación supera con creces a la nor
matividad vigente.
La empresa encabezada por Raúl Beyruti

Sánchez ha pugnado porque las subcontra
tantes ejerzan a plenitud la figura de patrón,
en un abanico que alcanza reclutamiento,
contratación, capacitación y gestión de las
necesidades del trabajador.
La posibilidad de generalización ha sido

recogida en iniciativas de ley bajo los colores
del PRI y el PRD... por más que existe otra
bajo cobijo de líderes sindicales, que preten

de meter reversa total a lo ganado.
Trabajadores, no subtrabajadores.

Balance general. En Costa Rica se ha de
satado un escándalo por una denuncia penal
contra cinco magistrados interpuesta por la
mexicana Evangelina López Guzmán, bajo
cargos de haber modificado una sentencia
en firme. El hecho está ligado al emporio ga

sero Zeta, con sede en el norte de la república
y ramificaciones en Estados Unidos, Suda
mérica y Centroamérica. El principal accio
nista del emporio, Miguel Zaragoza Fuentes,
fue emplazado por la mujer a un juicio de
divorcio que se radicó en Texas. La sentencia
del juez de la causa, Roy Moore, planteaba un
reparto equitativo de bienes entre la empre
sa y los hijos.
A ella le correspondía 100% de la propie

dad de las empresas en Costa Rica, la prin
cipal de las cuales es Gas Nacional Zeta.
En prenda de legalizar la resolución, se le

envío un exhorto a la primera sala de la Corte
Suprema de Justicia del país centroameri
cano. El procedimiento se conoce como exe
quátur, es decir nacionalizar una sentencia
dictada en el extranjero.
Y aunque el afectado presentó una apela

ción ante las cortes de Estados Unidos, sin de 
sahogarse aún ésta la Sala modificó el texto de
la sentencia para apuntar a su revocación.
El affaire conyugal se inició en 2015.

Si pero no. Aunque el martes la Bolsa Me
xicana de Valores alcanzó un nivel superior
a los 50 mil puntos ante la buena nueva de
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la declaración del presidente de Estados
Unidos, Donald Trump, de que el TLCAN
"va por buen camino", se soslayó la segunda
parte: "Resulta que soy de la opinión de que
si no funciona lo cancelaremos". Sobadita y
otro golpe.
Las frases llegaron en el contexto de una

zancadilla a México y Canadá al imponér
seles aranceles de hasta 30% a sus exporta
ciones de paneles solares, por más que se dijo
que el tiro apuntaba directo a China.
En paralelo, como usted sabe, se le impu

sieron impuestos de importación de hasta
50% a las lavadoras fabricadas bajo el con
texto de maquila en el país, afectando a las
marcas Samsung, la coreana Electronics Co.
y LG Electronics.
El castigo lo originó una denuncia de la

firma Whirlpool.
SuKarne en el campo. La principal expor
tadora de proteína animal del país, SuKarne,
acaba de crear un Programa de Desarrollo de
Proveedores en la mira de integrar a mi
croempresarios y pequeños productores a su
cadena de valor. La firma, con 48 años de
existencia, encabezada por Jesús Vizcarra
Calderón, ha impulsado la agricultura por
contrato para garantizar un abasto de un mi
llón 150 mil toneladas de maíz y 250 tone
ladas de forraje. Convertida en la tercera ma
yor engordadora de ganado del planeta, la
vinculación con proveedores le permite a la
compañía procesar 700 mil toneladas anua
les de proteína animal, ya carne de res, de
cerdo o de pollo. SuKarne produce una quin
ta parte del total nacional, equivalente a 18%
del consumo de la población.
Cambios. El despacho jurídico White & Ca
se México acaba de renovar su estructura de
mando. Manuel Greenwold, con 12 años de
trabajo, es el nuevo socio ejecutivo, en tanto
Ismael Reyes Retana asume la posición de
Socio Administrativo.
Este tiene 10 años con la camiseta. Los

abogados Daniel González y Pedro Morales
serán socio local y consejero, respectiva
mente. La oficina, con ramificación en 29
países, le presta servicio a empresas, gobier
nos e instituciones financieras. •
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En el listado de nombramientos ratificados por la Co
misión Permanente del Congreso no están incluidos

dos puestos muy importantes del sector bancario y la lu
cha contra el lavado de dinero.

Se trata de dos posiciones que no requieren aproba
ción del Congreso, pero no por ello menos importantes.

No hay presidente de la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores (CNBV). Jaime González Aguadé renun
ció hace unas semanas por acompañar a José Antonio
Meade en su campaña

El organismo tiene una lista de reformas que debe
implementar en el marco de la normatividad global Basi
lea III. Además, la CNBV debería participar en la próxi
ma Convención Bancaria del 8 de marzo.

Tampoco hay nada sobre quién se hará cargo de la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de Hacienda
Alberto Bazbaz se fue como director del Centro de In
vestigación y Seguridad Nacional, el Cisen.

Hay que recordar que la actividad y resultados de la
UIF fueron seriamente cuestionados por el informe más
reciente del Grupo de Acción Financiera Internacional.

Pese a la cantidad de informes que genera esta Uni
dad, no desembocan en grandes investigaciones, así que
urge una cabeza que la haga funcionar.

Cerca
del Final

Parece que ya podrían em
pezarse a alinear las pie
zas para el cierre de la nue
va versión del TLC entre la
Unión Europea y México.

La conclusión se espera
ba desde diciembre pasado,
pero por una u otra cosa no
se logró, y tanto Ildefonso
Guajardo, titular de Eco
nomía como la Ministra de
Comercio de la UE, Cecilia
Malmstrom, tuvieron que
salir a anunciar una octava
ronda para enero.

Incluso, ya se tiene pla
neada una novena en Bru
selas para el 5 de febrero, la
cual se espera sea la última

La idea es que para fi
nales de febrero se pueda

anunciar el cierre de las ne
gociaciones y con ello un
acuerdo en principio.

Dicho acuerdo no sería
un escrito totalmente con
cluido con puntos y comas,
pues dejaría pendientes as
pectos técnicos por detallar.

A este cierre le tienen

que meter el acelerador,
pues además de que a la par
se tiene la renegociación del
TLC de América del Norte,
en marzo comenzarán las
campañas electorales.

Mexicana...
Again
En días pasados, se hizo ofi
cial que Aeroméxico, que
preside Javier Arrigunaga;
Volaris, cié Alfonso Gonzá
lez Migoya, y también In
terjet, de Miguel Alemán,
están bajo procedimiento en
forma de juicio de la autori
dad antimonopolios.

Según la Cofece, cu
ya Autoridad Investigado
ra encabeza Sergio López
Rodríguez, las aerolíneas
podrán rebatir su probable
responsabilidad en prácticas
monopólicas absolutas co
metidas entre abril de 2008
y febrero de 2010.

Van a pelear la acusa
ción y, para empezar, deba
tirán la ley aplicable. Im
porta porque de ello de
pende la sanción.

La actual Ley Federal
de Competencia Económica
estipula una multa de hasta
10 por ciento de los ingresos
anuales de las empresas; la
anterior la topa a un millón
500 mil veces el salario mí
nimo vigente de ese tiempo.

Y si aplica la legisla
ción que estaba en vigor
por aquellos años, entonces
podría aparecer a escena
Mexicana de Aviación.

En esa época las cua
tro aerolíneas se disputaban
el mercado doméstico, lue
go de que otras seis habían
dejado de volar en cosa de
dos años.

El síndico de Mexicana,
Alfonso Ascencio, tendrá
que hacer la defensa por la
extinta aerolínea.

Los cálculos de Inter
jet dan 82 millones 500 mil
pesos que, si lo paga, es un
monto que a su parecer no
producirá efectos adversos
en su operación.

Dos Ofertas

En 10 meses, apenas dos
postores.

Ese fue el tiempo que
transcurrió desde que Jai
me Hernández, capitán de
la CFE, anunció su proyec

to para reutilizar tanques de
almacenamiento de com
bustibles líquidos que la
empresa tiene en desuso.

En junio, cuando for
malizó el proyecto, la CFE
anunció que contaba con
496 mil barriles de capa
cidad en Baja California y
otros 656 mil en Sonora es
tados donde arrancaría con
el proceso.

Como paite del negocio,
CFEnergía, que encabeza
Guillermo Turrent, bus
caría un socio para invertir
en los tanques de almace
namiento, además de con
tribuir con ingeniería per
misos, operación, manteni
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miento y comercialización,
mientras que la empresa es
tatal aportaría los activos.

Ayer, finalmente se pre
sentaron ofertas y única
mente llegaron dos empre
sas: Andeavor, antes Teso
ro, empresa estadounidense
que ya ganó la temporada
abierta de Pemex precisa
mente en Rosarito, y una
compañía mexicana, Grin
nav, para Rosarito y Puerto
Libertad.

Las ofertas se evaluarán
en los próximos 7 días pa
ra dar el fallo, y de ahí, 30
días después firmarán el
contrato.

capitanes@reforrna.com
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Cero sumisión
¦ De la Madrid tuvo mala suerte
¦ ¡Cuéntame el chisme de Duarte!

Hoy, en el Club de Indus
triales, los 3 aspirantes a
suceder a Manuel Herre
ra al frente de la Conca
min presentarán sus pro
puestas ante las 64 cámaras
que la conforman. Y déjen
me decirles que palabras
más, palabras menos, Gus
tavo Arballo, presidente de
la CMIC, y último candidato
en subirse a la contienda tie
ne un gran "pero": que se
ría juez y parte, pues su cá
mara le vende directamente
al Gobierno; así pues, espe
raríamos acompañamiento
con el Gobierno por encima
del interés de los empresa
rios. Alpizar, quien trae de
padrino a Paco Funtanet,
compadre y gran amigo de
EPN, mantendrá la política
de comparsa con el Gobier
no. El tercero en discordia
es Paco Cervantes, quien
me dicen, daría continui
dad a lo hecho por Manuel
Herrera, quien fue un gran
líder y alzó sin miedo la voz
ante el Gobierno en diversos
temas. En resumen, la Con
camin no quieren alzarse
en guerra vs. el Gobierno,

sino ser escuchados sobre
todo ahora por los candi
datos (Meade, Anaya, Mar
garita, Ríos Pitter, AMLO y
el Bronco) para que los to
men en cuenta y se mejore
el Plan de Desarrollo Econó
mico, mediante una políti
ca de incentivos para mejo
rar la productividad, generar
empleo y la competitividad.
Que el acompañamiento
de la ABM y banca de de
sarrollo crezca, pues ape
nas es del 6 por ciento, cuan
do esta cámara, según el
Inegi, proporciona el 30 por
ciento del PIB. Ah, y junto
con Gustavo de Hoyos, de
Coparmex, continuarán lu
chando contra la corrupción
e impunidad. Por cierto, es
te año la Concamin cumple
100 años de vida.

Vaya sorpresa la que se
llevó el Secretario de Tu
rismo, Enrique de la Ma
drid, al llegar de Fitur a la
T2 del AICM. Resulta que
quiso hacer uso de los nue
vos kioscos de ingreso pa
ra turistas tanto nacionales

como extranjeros de vuelos
internacionales que acaban
de estrenar. El "pero" fue
de acuerdo con el personal
del Instituto Nacional de
Migración, de Ardelio Var
gas, justo eso: "secretario,
qué mala suerte tuvo, por
que justo 20 minutos antes
de que llegara ¡¡ sí servían!!
Ay sí, ajá. Obvio, el pretexto
que le dieron los de Migra
ción a Enrique y todos los
otros pasajeros que lo escu
charon, nadie lo creyó. Ojo,
este proyecto lleva casi 2
años en marcha y sigue sin
funcionar.. Así, el Secretario,
como todos los demás tu
ristas de vuelos extranjeros,
siguen haciendo largas filas
para entrar a nuestro País,
no obstante que ya pagan
el Derecho de No Resi
dente que es de nada más
y nada menos de 500 pe
sos. Ah, y eso sin contar el
nuevo TUA de 44 dólares
más IVA, que a los mexica
nos nos lo aplicaron desde
la semana pasada.

La semana pasada me
encontré comiendo en el

Estoril al Gobernador de Si
naloa, Quirino Ordaz, con
Tomás Ruiz, sí el primer
Secretario de Finanzas de
Duarte en Veracruz. Ahora
bien, según yo, además de
la amistad, la comida se pu
do deber a 2 opciones: que
lo estuviera invitando para
unirse a su Gobierno o que
le estuviera preguntan
do por aquello del morbo,
qué onda con Duarte y
sus fechorías en Veracruz.

TwittEstilo @ME
lenaPerezJaen A ver @
GabyCuevas estoy escu
chando la entrevista con @
lopezdoriga. Dices que ha
bías juzgado mal a @lope
zobrador_ A mí no se me
olvida la opacidad TEAR de
AMLO y la batalla q/dimos
por la transparencia en DF
(yo siendo la autoridad y tú,
como legisladora, te sumas
te). Ya se te olvidó?

@Lumendoz
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Propuestas
adicionales para
blindar al NAIM

ciernas aei aumento ae ja tama ae uso ae 

roportuario en el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México que subió a par

/ tir del pasado 18 de enero a 22.04 dólares
f— para los pasajeros en despegues de vuelos

internacionales, Federico Patiño, director
.¿slL.,. Jt!» del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de
México, encargado de la construcción del nuevo aeropuer
to NAIM, presentó un paquete de medidas adicionales para
blindar su construcción ante el riesgo de que gane López
Obrador el próximo 1 de julio y cumpla su amenaza de dar
marcha atrás a este proyecto, que sin lugar a dudas es el más
importante en infraestructura en este sexenio.
Las acciones son tanto para fortalecer la autonomía

y operación del GACM, como para disminuir la necesi
dad de recursos públicos en el financiamiento del nuevo
aeropuerto.

La estructura original de tinanciamiento del proyecto
contemplaba una inversión pública de 60% y 40% privada,
pero ante la dificultad para asegurar el financiamiento pú
blico, se propone incrementar al 70% la inversión privada.
Para ello se propone la emisión de instrumentos como pue
de ser un CKD o una fibra E que permita, sin que el GACM
deje de ser una entidad paraestatal, financiarse con emi
sión de "acciones" y acceso al mercado de afores.
Patiño propuso también y no fue aceptado por la Se

cretaría de Hacienda, el cobro de una TUA para pasajeros
de interconexión que hoy no cobra el AICM y que sí cobran
muchos de los grandes aeropuertos internacionales.

La meta en el mediano plazo es crear una sociedad anó
nima bursátil, que pueda cotizar en Bolsa y el corto, siguien
do también las recomendaciones de la OCDE se propone
reformar los estatutos de la empresa para el nombramiento
de Consejeros independientes, y crear Comités de Audito
ría. Mejores Prácticas Societarias y Transparencia.

Como le informamos, oportunamente, el aumento a la
TUA representa 1.000 millones de dólares adicionales nara

el financiamiento del

NAIM, pero se requieren
4,000 mdd adiciona
les. El tiempo apremia
y el reto para blindar al
nuevo aeropuerto, es
enorme.

MNUCHIN TUMBÓ
AL DÓLAR.
A pesar de la incerti
dumbre sobre los re
sultados de la 6a Ronda
de negociaciones del

TLCAN que concluye el próximo lunes en Montreal, ayer
fue un buen día para el peso mexicano que se apreció 1.18%
a 23 centavos al cerrar el dólar interbancario en 18.47 pesos,
nivel que no registraba desde noviembre del año pasado.
El factor principal de ía caída del dólar frente a las prin
cipales divisas internacionales fueron las declaraciones de
Steve Mnuchin quien al participar en el Foro Económico de
Davos aseguró que a Estados Unirlos ie conviene un dólar
débil porque beneficia a las exportaciones y la economía.

Quien también participó ayer en Davos fue el secretario
de Comercio de Estados Unidos, Wilbur Ross defendien
do la decisión de aplicar aranceles a las importaciones de
lavadoras y paneles solares que originalmente estaba en
focada a Corea del Sur, pero incluyó también a México, en
abierta violación al TLCAN y sin que se demostrara daño a
la industria de Estados Unidos.

Ross amenazó con aplicar nuevas medidas arancela
rias ante lo que considere prácticas desleales e injustas. Las
guerras comerciales, dijo Ross, se pelean todos los días,
pero la diferencia es que ahora las tropas de Estados Uni
dos están en las murallas,
Y el viernes será Trump, el más proteccionista líder

mundial estará en Davos que. supuestamente, es un Foro
de defensa del libre comercio.
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IRENE ESPINOSA YA EN BANXICO
La Comisión Permanente aprobó en fast track los nombra
mientos que propuso el Presidente Peña Nieto el viernes
pasado en el SAT; SHPC y Banxico.
Irene Espinosa hizo ayer historia al integrarse como

subgobernadora al Banco de México y ser la primera mujer
en participar en la Junta de Gobierno.

También ayer tomaron posesión Miguel Messmacher.
como nuevo subsecretario de Hacienda; y Alberto Torres
como su sucesor en la subsecretaría de Ingresos; al igual
que Francisco Xavier Gil Leyva como nuevo titular de la
Administración General de Aduanas; Leopoldo Carrillo en
la Auditoría Fiscal Federal; y Adrián Guarneros en la Admi
nistración General de Recaudación dei SAT.
¿SE LES OLVIDO LA CNBV ?
Lo que llama la atención es que la Comisión Nacional Ban
cariay de Valores siga sin titular porque Jaime González
Aguadé renunció en diciembre para incorporarse al ca
da vez más nutrido equipo de campaña de José Antonio
Meade Kuribreña.

Las acciones

son para disminuir
la necesidad
de recursos

públicos en el
financiamiento del

nuevo aeropuerto
de México.
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Estado de derecho
e infraestructura para
recobrar turismo en Oaxaca
El gobernador Alejandro Murat se comprometió a resolver estos temas.
Alejandro Murat, el gober

nador de Oaxaca, tiene un
discurso diferente al de sus
antecesores y está hablan
do de forma abierta sobre
los problemas de esta en
tidad tan enredada que,

como refiere la broma local, "hasta el queso
lo hacen bola".

Hace unos días estuvo en la Feria Inter
nacional de Turismo de España (Fitur), en
Madrid, y dedicó buena parte de su tiempo
a dar entrevistas a medios internacionales
en el recinto ferial y a conversar con los tour
operadores.
Sin duda el tema más relevante para el

futuro del turismo de esa entidad es 1a carre
tera de dos carriles que algún día conectará
a la ciudad de Oaxaca con Huatulco y que
Murat aseguró a este espacio que reinicia
rá su construcción en marzo y que después
estará lista en un periodo de 12 a 18 meses.
La historia de esta obra de infraestruc

tura es digna de una novel surrealista, co
menzando porque en ésta última etapa la
carretera ya tiene ocho años de estar parada
según reconoce el propio mandatario.

Después de muchas anécdotas previas, la
carretera fue adjudicada hace una década a
empresas oaxaqueflas que después no tuvie
ron recursos para finananciarla.

Luego llegó la poderosa Ingenieros Civi
les Asociados (ICA), de la familia Quintana,
y tampoco pudo con el paquete, no sólo por
malos manejos internos, sino porque ade
más fue víctima de los chantajes de la Confe
deración de Trabajadores de México (CTM),
Murat asegura que miembros de esta orga
nización laboral, se ligaron a la delincuencia

organizada y, por ejemplo, obligaron a otras
compañías tan importantes como Cementos
Mexicanos (Cemex) a permitir que su materia
primera fuera vendida a tres veces el precio
promedio del país.

Por supuesto, el origen de toda esta situa
ción eran individuos que incursionaron en
prácticas ilícitas, como el cobro de derechos
de piso y otras formas de extorción.
Ahora asegura que el Estado de derecho ha
regresado, que su gobierno incluso ha echa
do mano del monopolio del uso de la fuerza
para que en unos días sea asignada la obra,
seguramente, a una o varias empresas cons
tructoras de Oaxaca con el fin de que la con
cluyan en el tiempo referido.

Si todo esto ocurre, el crecimiento turís
tico en Oaxaca puede ser acelerado para
llegar del 7% de la economía que represen
ta, actualmente, a ese 9% en que se ubica el
promedio nacional.

A pesar de todos los rezagos, Murat ase
gura que 2017 fue el mejor año para el tu
rismo de la entidad desde 2006 y que 20
medios internacionales lo han mencionado
entre los mejores sitios para visitar este 2018.

También sostiene que las inversiones tu
rísticas en marcha ascienden a tres mil mi
llones de pesos y que la dupla inversiones en
infraestructuragobernabilidad, está crean
do las condiciones propicias para que Oaxa
ca tenga un acelerado crecimiento turístico.
Además de la carretera, también está

previsto remodelar el aeropuerto de Puerto
Escondido; sin olvidar que hay otros proyec
tos de gran impacto, como el corredor para
generar energía eólica que se desarrolla con
Mitsubishi con una inversión de mil 200 mi
llones de dólares.
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Ineludible revisar
la estructura fiscal
Ios precandidatos presidenciales han empeza

do a dar a conocer a los integrantes que enca
bezarán $us equipos de campaña. No es tarea
sencilla, más cuando uno de los temas clave es
el económico ante las amenazas de una even

já tual salida de Estados Unidos del TLCAN, más Jm el efecto de la reforma fiscal que reduce la tasa
del ISR a las empresas de ese país y cuyo efecto desfavorable
para las inversiones en México aún no es claro para el equipo
de Hacienda, que encabeza José Antonio González Anaya.

Esto nos hace preguntamos ¿si los precandidatos ya tienen
propuestas económicas para enfrentar dichas amenazas?

Según expertos de lá OCDE, que encabeza José Ángel
Gurría, que han realizado una revisión de los efectos de la re
forma fiscal implementada en esta administración señalan que
el avance en términos de ¡recaudación es positivo, pero aún fal
ta porque México recauda 17% del PIB en impuestos directos
e indirectos, y éstos no necesariamente son eficientes (IEPS y
derechos) ni fomentan lacompetitividad económica.
Por ello la respuesta ante el desafío económico actual

puede resultar sencilla (AMLO y Anaya dicen que recortarían
impuestos y gastos superfluos), pero la de revisar impuestos y
su estructura no es una tarea ni electoralmente grata ni polí
ticamente aceptada en lá actual coyuntura:

Sabemos que se reqüiere del esfuerzo y compromiso gu
bernamental para ajustar gastos y reducir su deuda; además,
fortalecer las finanzas públicas a través de inversiones de
largo plazo por medio dje impuestos más competitivos a los
productores y a los consumidores, y la tarea pasa por revisar
la enorme carga fiscal que implica el esquema de seguridad
social y de pensiones, qúe en aras de su universalización, ha
generado una enorme iiíequidad en la aportación fiscal sobre
una parte de la población frente a otra en la que el fomento
de la informalidad se iguala con el fondeo de la pobreza. Algo
que a nadie le gusta ver porque no es políticamente rentable.
Organismos internacionales como la OCDE y naciona

les como la Coparmex, que preside Gustavo de Hoyos, o el
CCE, que lidera Juan Pablo Castañón, lo han planteado. Ya
veremos si los equipos ¿le los precandidatos tienen los ojos

puestos en estas medidais, o se vuelven a salir por la tangente.
El esquema debe pasar por lograr una estructura eficiente

de ingreso y gasto; revisar la distribución del gasto entre los
órdenes de gobierno para conocer a detalle el destino y cali
ficar su eficiencia; y tercero, se debe mejorar la recaudación
de impuestos pensando ¿por qué no? en una propuesta
de IVA generalizado y no distorsiones fiscales como las que
provocan el innombrable gigaiva (IEPS), que no grava a su
abuelita porque no tiene?.

Con esa posibilidad, en automático, crecerán la base y los
"cautivos del SAT" y podremos recibir mejores condiciones
rie trihtirariñn

México necesitará robustecer su economía y mientras la
salida sea la astringenciá presupuestal y el recorte de inver
siones en infraestructura para lograr superávit público, difí
cilmente nuestra economía tendrá capacidades firmes frente
a la volatilidad externa y más aun, para resolver el enorme
desafío que implica el crecimiento de la deuda pensionaría y
los retos para subir en la: escala del desarrollo social. ¡Vamos,
creo que ni Meade, que le sabe al tema, se atrevería a tocar el
tema, menos López Obifador o Ricardo Anaya!
DE FONDOS A FONDO
Hace unos días se llevó á cabo en Cancún, la XXII edición de
Santander Latin Americán Conference, una de las conferen
cias más importante para inversionistas en toda Latinoamé
rica, que organizan Marcos Martínez Gavica y Héctor Grisi,
presidente y director general de Santander México, respecti
vamente, en la que como usted sabe, además de inversionis
tas de la región (Brasil, Perú, Argentina, Colombia y México),
entre otros, se dan cita analistas e inversionistas de todo el
mundo para revisar las perspectivas económicas de la región.

Al evento se dieron cita más de 244 instituciones de inver
sión, 147 de las empresas más importantes de la región, así
como autoridades gubernamentales y expositores y una de
las más comentadas fue Ja presentación de FUÑO, que dirige
Gonzalo Robina, y que realizó Jorge Pigeon, de Atención a
Inversionistas,
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La expectativa que presentó con los resultados alcanza
dos, muestra que a pesar del incremento que ha tenido el
costo de construcción y, por ende, los preciso de renta en Mé
xico y en la Ciudad de México en oficinas, plazas comerciales
y vivienda de lujo y residencial, la demanda supera a la oferta
y los márgenes son muy rentables (más de 80% de NOD

El objetivo de FUÑO (Fibra Uno) es seguir desarrollando el
vehículo y portafolio inmobiliario más grande e importante
de América Latina, que hoy lo integran 500 propiedades en
el país equivalentes a más de 7,7 millones de m2 de superficie
rentable en los segmentos comercial, industrial y de oficinas.
Tan sólo para este año, FUÑO invertirá en el país más de 37
mil millones de pesos en nuevos portafolios inmobiliarios.
#CNBV." Uno de los nombramientos pendientes en el equi
po hacendarlo es el del presidente de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, que dejó acéfalo ¡aime González al
integrarse al equipo de fosé Antonio Meade, precandidato
del PRIVerdePanal a la Presidencia. Pues le cuento que en
los dimes y diretes se cqmentaba que podría ir un persona
je de Pemex, pero al final, Carlos Trevifto designó a David
Ruelas Rodríguez como suplente por ausencia en la direc
ción Corporativa de Finanzas de la empresa, y será propues
to a consideración del Consejo de Administración de Pemex
para ocupar el cargo qu^ dejó Juan Pablo Newman Aguilar,
quien fue ratificado por la Comisión Permanente del Congre
so de la Unión, como titular de la Unidad de Crédito Publico
de la Secretaría de Hacienda.

A quienes se menciona: a Bernardo González, titular de la
Unidad de Banca, Valores y Ahorro y a Oscar Vela, de Seguros
y Pensiones; e internos a los vp de Política Regulatoria, Carlos
Orta y, Femando Rodríguez vp de supervisión de grupos e
intermediarios financieros A.
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Davos, Trump y
delegación mexicana

onald Trump va a Davos, en una visi
ta poco usual. La última vez que asistió
un presidente estadunidense fue Bill

¡gil Clinton, en el año 2000.mjjm Para medios como The New York
Times, la visita de Trump al pueblo; sui

.J®*' zo es significativa porque nunca fue in
vitado como empresario al Foro Económico Mundial. Más
allá de lo anecdótico, Trump llega al foro de Davos con
una visión proteccionista, aislacionista, habiéndose salido
del TPP, lo cual va totalmente en contra del foro, que suele
alentar la globalización y cooperación internacional.

De hecho, el nombre del foro 48 de Davos, en este 2018,
se llama "Creando un futuro compartido en un mundo
fracturado".

MACRON, MERKEL Y DAVOS
POR APERTURA VS. TRUMP
Tan sólo ayer, Emmanuel Macron, presidente francés, y
Angela Merkel, canciller alemana, se refirieron a la globa
lización y al multilateralismo como la respuesta frente a los
problemas económicos y sociales. Criticaron el aislacionismo.

Sin embargo, ayer mismo vimos al secretario del Tesoro
de Estados Unidos, Steven Mnuchln, anunciar que Estados
Unidos prefiere un dólar barato para exportar más, lo que
llevó a tumbar la moneda más fuerte del mundo.
Está muy claro que Estados Unidos, bajo el mando de

la administración Trump, sólo busca su beneficio. No hay
cooperación internacional: se salieron del TPP (acuerdo de
Asociación Transpacífico), se salieron de la Cumbre de Pa
rís para combatir el cambio climático. Y su postura sobre
el TLCAN con México y Canadá ha sido totalmente erráti
ca. Además de que llega a la Cumbre de Davos habiendo
impuesto aranceles a lavadoras y paneles solares de China,
Corea del Sur y... México.

GONZÁLEZ ANAYA E ILDEFONSO: REFORMAS,
NO HAY MARCHA
ATRÁS
La delegación mexicana

que se encuentra en Da
vos es encabezada por
José Antonio González
Anaya, secretario de
Hacienda, y apoyada por
Ildefonso Guajardo, ti
tular de Economía.
En sus presentacio

nes, González Anaya ha
sido claro para garanti
zar que las reformas
económicas ae México uas del presidente Pena) se podran
mantener, pues, para echarlas abajo, se necesitaría una re
forma constitucional, y ser aprobadas por la mayoría de los
congresos estatales. La reforma que más preocupa fue la
que López Obrador dijo que va a echar atrás, la energéti
ca, lo cual, por el enorme ritmo de inversiones, necesidad
energética y entramado institucional, se antoja muy difícil.
Aun así, González Anaya llegó con la consigna de dar

a conocer las reformas. Le preguntaron sobre el TLCAN, y
González Anaya contestó de manera coherente y pruden
te: eso lo ve el secretario de Economía, pero a México le
interesa la apertura para la prosperidad de los tres países
norteamericanos.

TLCAN TAMBIÉN EN DAVOS
Guajardo también está en Davos. Viene de Canadá y cla
ramente sigue haciendo el cabildeo más importante para
México, el de negociar el TLCAN para obtener un acuerdo
benéfico de exportaciones mexicanas y garantizar inversio
nes en el país. Guajardo está donde debe estar: la negocia
ción de alto nivel del TLCAN, fuera del radar, curiosamente,
en lugar de llevarse estos días en Montreal, podría ser en
Davos. Luego regresa a Montreal para tratar de cerrar cinco
o seis mesas en la VI Reunión Ministerial del TLCAN.

Como vemos, la apuesta de México es clara: la apertura,
reglas en la globalización y cooperación multilateral. Es una
apuesta coherente: no a la economía cerrada ni aislacionis
mo, a diferencia de lo visto en Estados Unidos.
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POR FIN, BAJA LA INFLACIÓN
Bajó la inflación. El descenso fue pronunciado, de una me
dición anual de 6.77% a una de 5.51% para la primera quin
cena de enero de 2018.
Sin duda, fue un efecto aritmético: en esta ocasión no

hubo aumento en la gasolina. El famoso gasolinazo de ene
ro del año pasado fue el que originó el aumento inflaciona
rio, y ahora el descenso de los precios.

Aun así es buena noticia. Sin duda. Con un 5.51% de infla
ción anual habrá que ir cuidando lo que suceda con el tipo de
cambio (donde un dólar más caro encarece importaciones
y presiona los precios), asi como los precios agropecuarios.
El Banco de México espera estarse acercando al 4%

anual a final de año, y con el 5.51% obtenido en la primera
quincena de enero, la meta es totalmente posible.

Guajardo también
está en Davos, Suiza.
Viene de Canadá
y, claramente, sigue
haciendo el cabildeo
más importante
para México: el de
negociar el TLCAN.
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Se confirma
desinflación
En ¡a tasa anual al cierre de la primera
quincena de enero, la desinflación atríbuihle
a los precios de ¡os combustibles
es de 12 puntos porcentuales:
Iuego de que el Inegi informó que los precios

crecieron a una tasa anual del 5.51% al cierre
de la primera quincena de enero, aparecerán
por todos lados una gran cantidad de exper
tos que le dirán que era previsible la baja en

j la tasa de crecimiento de la inflación por una
.¿M cuestión aritmética y bla, bla. bla...

Sin embargo, le voy a recomendar que recuerde qué de
cían el año pasado o todavía hasta hace algunos días, cuan
do aullaban como plañideras porque la inflación estaba
fuera de control por el gasolinazo, la contaminación del
tipo de cambio, la Incertidumbre sobre la renegociación del
Tratado de Líber Comercio de América del Norte, las decla
raciones de Donald Trump y quién sabe cuántas superfi
cialidades más.

Como le he venido informando continuamente a través
de todos los medios de Grupo Imagen, por lo menos desde
abril pasado, la inflación del año pasado se vio fuertemente
influida por el alza de más del 16% al precio de las gasolinas
(una medida económicamente correcta, socialmente justa e
incluso ecológicamente responsable) que se dio en la prime
ra quincena de enero del año pasado y que tuvo un impacto
de 1.3 puntos porcentuales en el índice general.

En la tasa anual, al cierre de la primera quincena de ene
ro, la deslnflaclón atribuibíe a los precios de los combusti
bles es de 1.2 puntos porcentuales, es decir, prácticamente
se comportó en línea con lo que se esperaba.
Aquí es importante recalcar que todo era un efecto arit

mético, que hoy todos ven como obvio, pero lo verdade
ramente relevante es, como lo hice, destacarlo desde el

principio de año y mantener el análisis a pesar de las olea
das de pánico que se presentaron entre una buena cantidad
de expertos quienes, con gran facilidad, se suben a cualquier
oleada de histeria.
Desde aquel tiempo

le indiqué que los precios comenzarían a dis
minuir a partir del último
trimestre del año (lo úni
co medio sorprendente
fue el repunte de final
del año pasado) y que, apartir de enero, no sólo
se registraría una caí
da de, por lo menos, un
punto, sino que iniciaría
una marcada tendencia a

la baja para regresar, hacia finales de este año, al intervalo es
tablecido por el Banco de México, de 3% más menos un punto.
FUNCIONÓ
El instituto emisor, gobernado por Alejandro Díaz de León,
tomó una serie de medidas de política monetaria que fun
cionó correctamente. No se debe olvidar que la política mo
netaria no evita los choques externos, pero sí disminuye los
efectos no deseados.

Es prácticamente imposible demostrar el contrafactual
de qué hubiera pasado si las decisiones de la junta de go
bierno del Banco de México no hubieran sido consistentes y
correctas para contener el alza sostenida y generalizada de
precios; no obstante, se debe destacar que la inflación jamás
salió de control y se comportó de acuerdo con la tendencia
marcada por el órgano colegiado del banco central.

Ahora bien, la inflación sigue estando alta, a pesar de que
tenderá a disminuir, por lo que es previsible que se manten
ga una política monetaria en la que, muy posiblemente, se
mantendrá una política de altas tasas de interés.
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POLÍTICA
En estos tiempos, en los que parece que no impona la rea
lidad sino una visión sesgada de la realidad con base en las
filias y fobias políticas que se tengan, ya sea por su intención
política o por ese desconocimiento profundo de la realidad,
no fueron pocos quienes, una y otra vez, trataron de des
calificar no sólo al gobierno de Enrique Peña Nieto sino a
José Antonio Meade por la elevada inflación, la más alta en
17 años, como muestra del fracaso en la política económica
seguida por esta administración. El propio Ricardo Anaya
hizo todo un teatro para desligarse del gasolinazo, una me
dida correcta que apoyó el PAN, y culpar a Meade, haciendo
creer que había sido un golpe al pueblo.

Con este inicio de la baja en el crecimiento sostenido y
generalizado de los precios, no sólo se quedan sin argu
mentos los críticos, sino que se demuestra que la ortodoxia
económica, que por momentos lleva a tomar medidas im
populares, da mejores resultados a la larga.

Así como 2017 comenzó con muy malos augurios, este
año se ve con mucho mayor optimismo en materia econó
mica, puesto que no sólo la inflación comienza a regresar a
niveles adecuados, sino que todos los demás indicadores
se ven mucho mejor, de ahí que, por ejemplo, el FMI haga
la mayor revisión al alza de cualquier otro país para el caso
de México.

El instituto emisor,
gobernado noro 1 1
Alejandro Díaz de
L>eon, lOlTIO UFla
serie de medidas de

política monetaria
qUe funcionaron
correctamente,
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Exportadora de Sal,
olvidada

T n reto para México y el gobierna de
' s Enrique Peña Nieto en 2018 es el resúlta

j do de la renegociación del Tratado de Libre
{ Comercio de América del Norte, que podría
j no ser alentador, aunque el titular de Eco
/ nomía, Ildefonso Guajardo, ha dicho que

el fin del TLCAN no es inminente.
Tal incertidumbre debe llevarnos a contemplar alterna

tivas para impulsar la economía del país. Ahí tenemos, por
ejemplo, la paraestatal Exportadora de Sal (ESSA), con no
table potencial, pero que requiere de una profunda mo
dernización para ser competitiva y generar rentabilidad al
Estado mexicano.

Hablamos de uná producción anual de ocho millones de
toneladas de sal, quelse venden a Canadá, Corea, Japón, Chi
na y Centroamérica. jPero el organismo ha visto mermada su
productividad debido, entre otras cosas, a la burocracia que le
imprime la dependencia con el sobiemo federal.

Paraestatales en tftl circunstancia, como la CFE, que lleva
Jaime Hernández, y; Pernex, que comanda Carlos Treviño,
tuvieron que ser transformadas en empresas productivas
para generar valor económico al país, proceso que no ha sido
fácil, pero sí necesario e inminente ante la realidad global.

Justo aquí, ESSA, la salina más grande del mundo, no
puede ser la excepejón, puesto que se requiere de mayor
eficiencia y transparencia en su operación. Así que la actual
administración, a caijgo de Xavier Lazeano o deja un buen
legado, o un inmenso fracaso.

Cabe mencionar tina singularidad que tiene esta salina
ubicada en Guerrero Negro, a la mitad de la Península de Baja
California, pues 51% <jle sus acciones son del gobierno mexi
cano, pero el 49% restante pertenecen a la japonesa Mitsu
bishi Corporation, que lleva a nivel global Ken Kobavashi.

Resulta que la asiátjica es socia y cliente exclusivo de Expor
tadora de Sal, lo que, ¡a todas luces, genera un monopolio, ya
que es la única compradora directa de la sal que produce Mé
xico, y dicha corporación, a su vez, se encarga de comercia
lizarla a precios que superan por mucho su costo de compra.

Ante ello, se tiene que revisar a cuánto se vende la tone
lada de sal industrial, porque, al parecer, los recursos que se
quedan en México nep corresponden al valor en el mercado
de este mineral. A eso se suman los residuos de la salina,
la salmuera, 75 millojnes de metros cúbicos que se han ido

acumulando a la fecha.
No se tiene un des

tino claro, ya que ni se
vende ni se revisan os
protocolos medioam
bientales para su re n
corporación a las aguas
del mar, lo que todas
las salinas en el mundo
hacen, al tiempo que,
para 2019, se estará por
agotar la capacidad de
almacenamiento, un
tema que ya empieza a
preocupar.

Y por si eso no fuera suficiente, el Sindicato de Trabajado
res de Exportadora dej Sal ha hecho públicas distintas incon
formidades, ya que su^ prestaciones y condiciones laborales
se han visto afectadas, precisamente por la ineficiente ope
ración de la paraestatal, situación que lleva años en el olvido.

En conclusión, habjamos de una auténtica "minita de oro"
en territorio mexicanoj, el desierto blanco de Guerrero Negro,
en Baja California Sur. región que tiene una gran demanda en
la industria alimentaria y química a nivel global.

Qué se espera para ¡tomar cartas en el asunto y fortalecer a
Exportadora de Sal. Po¡r lo pronto, quien sí está ganando y con
creces es una empresa extranjera: Mitsubishi Corporation,

HOY, RED NAIM
Si no sucede nada extraordinario, hoy se emitirá el fallo de
la construcción de la red eléctrica y cableado estructurado
del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), con
trato que podría andar entre tres mil 500 y cinco mil millo
nes de pesos. Recordará que hace una semana los miembros
del Sindicato Mexican(¡> de Electricistas, liderados por Martín
Esparza, presionaron para adjudicárselo.

El gremio va con Electricidad Industria Portuguesa, fir
ma que, debemos aclarar, no es filial de MotaEngil. Es una
compañía con la que, ciertamente, han ido en otros procesos
fuera de su país. Digamos que son aliados de negocios, pero,
en este caso, el grupo eje José Miguel y Joao Parreira no par
ticipa. El caso es que este consorcio, en el que también figura
Construcciones industriales Tapia, de Juan Carlos Tapia, es
uno de los diez que presentaron ofertas. El Grupo Aeropor
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tuario CDMX, que lleva Federico Patifto, va a fundamentar
en su fallo por qué no ganó cada uno de los postores, para
evitar suspicacias de oíros procesos que se cuestionan.

¦

CEMEX APORTA
Un proyecto en el que Cemex aportó su expertise tecnológico
y de logística es en la construcción de la nueva intersección
fluvial en Minden, Alemania. La firma, presidida por Rogelio
Zambrano, proveyó cerca de cien mil metros cúbicos de
concreto para desarrollar éste, que es considerado uno de los
principales centros de transporte para la navegación interior
del país teutón. Se calcula que la nueva esclusa va a facilitar
el movimiento de unas cuatro mil embarcaciones de carga
al año.

Para su construcción fueron necesarios diversos produc
tos especializados, entre ellos, concreto subacuático, con
creto autocompactante, concreto para superficies visibles y
paredes de las cámara^, concreto resistente a congelación y
deshielo, concreto proyectado y concreto para pilotes. Los
concretos especializados requeridos para este proyecto del
grupo dirigido por Fernando A. González fueron diseñados
por Cemex Alemania y Cemex Research Group AG.

ESSA requiere de
mayor eficiencia y
transparencia en su
operación... la actual
administración,
a cargo de Xavier
Lazcano, o deja un
buen legado, o un
inmenso fracaso.
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COORDENADAS

¿Quién quiso engañar con la inflación?
ENRIQUE
QUINTANA

En los primeros días del año, diversos I
medios, organizaciones sociales e incluso j
grupos empresariales, hicieron todo un I
escándalo por lo que denominaban'un j
crecimiento descontrolado de los precios', j
En el artículo publicado el 4 de enero en \

este espacio, nos preguntábamos: "¿Quién I
quiere crear histeria?" fhttPs://goo.gl/ j
DXRP7J1. señalando que veríamos en I
enero una situación de relativa estabili i
dad en los precios contra diciembre y una j
clara tendencia a la baja en la infla j
ción al compararnos con enero de 2017. i
Ratificamos esta observación en el ;

texto denominado: "¿Quévaapasarcon •;
la inflación?" fhttps://goo.gl/waiSo6'). i
publicado el pasado 9 de enero.
Cometo la inmodestia de referir a estos j

artículos porque en nuestra corta memo j
ria se pierde de vista lo que se decía en j
los primeros días del año, periodo en el |
que diversos medios y grupos pusieron i
el grito en el cielo por las presuntas alzas j
de precios.
Ayer, el INEGI dio a conocer que el in j

cremento del índice de precios al con i
sumidor en la primera quincena de \
enero fue de 0.24 por ciento, que estuvo j
muy lejos del alza de 1.51 por ciento del j
mismo periodo del 2017.

El comparativo anual bajó fuertemente.
Mientras que cerró el mes de diciembre
en 6.67 por ciento, en la primera quincena
de enero estuvo en 5.51 por ciento.
Es decir, estamos lejos de una situación

de inflación descontrolada y más bien,
claramente la tendencia va a ser a la baja.
En la primera quincena de enero del

2017 los energéticos se incrementa
ron en 12.66 por ciento respecto a la
segunda quincena de diciembre. En los
primeros quince días de este año, el au
mento fue de 1.68 por ciento, todo un
mundo de diferencia.
La razón por la que bajaron fuertemente

los precios es porque en este año no hubo
un ajuste de los precios de las gasolinas
como ocurrió el año pasado.
Por ejemplo, el día de ayer, el precio

de la gasolina Magna o regular en las
estaciones de servicio del sur de la Ciu
dad de México estuvo en alrededor de
los 17A0 pesos.
Esto implica un alza de 4.8 por ciento

respecto a los niveles de los últimos días
del mes de diciembre.
Sin embargo, al no existir la histeria

como la que se gestó el año pasado, esta
alza impactará en los costos efectivosy no
en el ambiente general que induce a fijar

precios más elevados, se justifiquen o no
en función del movimiento de los costos.
Este comportamiento también tiene

una importante implicación polí
tica. En la medida que la inflación dis
minuya durante el primer semestre, la
gente volverá a apreciar las ventajas
de la estabilidad luego de que el alza
de enero del año pasado permitió una
reducción sustantiva del subsidio con el
que se mantenía más o menos estable el
precio de las gasolinas.
Se reivindicará la decisión de haber

liberado los precios, derivada no sólo
de la decisión del gobierno federal sino de
los cambios legales que respaldó el PAN.
Me parece que el candidato del PRI, y en

general los priistas, debieran defender la
decisión que se tomó hace poco más de un
año, en lugar de pretender desconocerla.
Y, además, señalar que el PAN, que la

ha criticado acremente en las últimas
semanas, la autorizó al haber votado
favorablemente los cambios legales que
llevaron a ella.
Al final, las decisiones correctas

acaban evidenciándose, como ya se
ve con los datos de inflación.
Evadirlas por temor a que haya costos

electorales, acaba poniéndolas en duda.
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Inflación anualizada

más baja, pero no
es suficiente
La inflación de la primera quincena de ene

ro de este año no fue todavía lo suficientemen

te baja como para poder apostar a que esté en el
camino de regreso a la meta de 3 por ciento.
A los precios quincenales se le notan los lastres que

carga por el constante aumento de precios durante el
año pasado. Sin embargo, la esperada fotografía de la
inflación anualizada no decepcionó al sentido común y
resultó estadísticamente más baja que al cierre del año.

Siempre se verá mejor presumir que la inflación
bajó de 6.77 a 5.51% en términos anuales, que meter
se a los detalles, donde está el demonio.
No es despreciable el hecho de que el acumulado

anualizado de la inflación está de vuelta por debajo de
6% y que eso aumenta la credibilidad del banco cen
tral de poder recomponer la inflación hasta los nive
les esperados. Pero justamente es la autoridad mone
taria la que menos se puede dormir en sus laureles con
este dato.

Sirve para los titulares asegurar que ya se borró el
efecto del gasolinazo en la inflación. No vale descon
fiar de la calidad de la información, porque no hay
mano negra, simplemente una comparación con da
tos más favorables.
Ahora, si comparamos la inflación anualizada de

enero de este año contra ese mismo parámetro durante
la primera quincena de enero del 2017, tenemos un re 
gistro más alto. El 5.51% de este año es mucho más que
4.78% de hace un año. Pero han pasado tantas cosas en
estos 12 meses que ese es un cotejo ocioso.
Lo que sí merece más la pena es comparar cuánto

subieron ciertos precios durante la primera quincena

de diciembre pasado contra los aumentos de la quin
cena pasada. Ahí sí tenemos focos amarillos sobre to
do en la inflación subyacente, esa que no se mueve
por temporadas.
Las mercancías, por ejemplo, subieron 0.27% du

rante la primera quincena de diciembre pasado, con
tra 0.42% de la primera quincena de enero de este
año. Los alimentos aumentaron también el doble en

enero contra diciembre y sólo los servicios tuvieron
un registro negativo en este enero, pero ahí a pesar de
ser parte de una inflación central, también influye la
temporalidad.

En el apartado de la inflación volátil hay que ver
que los precios de los energéticos tuvieron un regis
tro quincenal durante el inicio de este año de 1.68%
contra 0.44% de la primera quincena de diciembre
pasado.

No tiene el tono del gasolinazo y su brutal 12.66%
de la primera quincena de enero del 2017, pero tam
poco es tan bajito el aumento.

De ahí que con el respiro estadístico de tener una
inflación anualizada sustancialmente más baja, el
Banco de México debe refrendar su intolerancia con

una inflación fuera de su meta de 3%, más menos 1
por ciento.
Si hay condescendencia del banco central con la

inflación anualizada y no mueve su política moneta
ria, podría tardar más tiempo el regreso a la meta. Pe
ro si al menos refuerza su discurso, e incluso sube el
costo del dinero, podría ser el mensaje definitivo de
que al banco central lo que le importa es disminuir
esa presión.
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Oceanografía y Raía Márquez
Hay dos temas en materia legal que

han sido un dolor de cabeza para
los interesados y que, contra lo que

se piensa, no han concluido. Nos referimos
a la investigación sobre fraude y quiebra de
Oceanografía, y el caso Rafael Márquez.
En los últimos días se ha dicho que Ocea

nografía logró un convenio con sus acree
dores para reducir 96 por ciento sus deudas
y conservar varios de sus barcos petroleros,
y se afirma que Citibanamex nunca logró
acreditar ante un juez ser precisamente
acreedor.

Y no es así. Hoy se espera una resolución
del noveno Tribunal Colegiado en Materia
Civil que definirá si Citibanamex es reco
nocido como acreedor en la quiebra de
Oceanografía, según la recomendación del
conciliador en el concurso mercantil con
motivo de la quiebra de la naviera, José
Antonio de Anda Turati.
Con independencia de la decisión del tri

bunal en materia civil, el juicio penal contra
Amado Váñez seguirá adelante, pues no
ha sido exonerado del fraude del que se le
acusa.

Como usted recuerda, Oceanografía fue
fundada por el empresario Amado Yáñez y
era fuerte proveedor de servicios a Pemex.
En febrero de 2014 Citigroup denunció un
fraude por 400 millones de dólares por
parte de la empresa contra Banamex; la
PGR intervino la compañía y en 2016 fue
declarada en quiebra y Yáñez encarcelado
y posteriormente liberado.
En cuanto a Rafa Márquez, resulta que

el Departamento del Tesoro de Estados
Unidos ya dijo que la investigación interna
de presuntos ilícito continúa, pero que no
tiene ningún problema por las actividades
futboleras que realice en otras naciones.
Esto abre la puerta al jugador del Atlas
para que pueda incorporarse a la Selección
Nacional que irá al Mundial de Rusia.

Hay un pero. Dedo de María, presidente
de la Federación Mexicana de Fútbol, no
entiende esas razones legales y para evitar
que los patrocinadores de la selección se
alejen, prefiere congelar al jugador por
aquello del prestigio empresarial. Los fans
ya exigen que Rafa sea el capitán en Rusia.

Cuarto de junto
La Secretaría de Hacienda y la Cámara
Nacional de la Industria del Vestido ya in
vestigan si la empresa textilera STF Group,
de Carlos Alberto' Acosta Hazzi, subvalúa
su mercancía para pagar menos impuestos.
En dos años bajo el nombre de Importadora
Modinsa facturó más de 250 millones de
dólares... El 6 de febrero presentarán
al nuevo embajador de Corea del Sur en
México, Kim Sangil, quien hablará de la
situación actual con Corea del Norte y los
Juegos Olímpicos de Invierno Pyeongchang
2018. M
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:: Y Brasil también
Ei representante de Mexi
can Beef, Rogelio Pérez, dijo
que para febrero se espera la
primera ronda de negociación
comercial con Brasil, si es
que los tiempos del TLC lo
permiten; el tema principal
es la carne y los automóviles,
ya que el país sudamericano
quiere enviar productos cár
nicos, y México, vehículos.

;s Designación
El director general de Petró
leos Mexicanos, Carlos Tre
viño, designó a David Ruelas
Rodríguez como suplente
por ausencia en la Dirección
Corporativa de Finanzas; será
propuesto a consideración del
Consejo de Administración de
Pemex para ocupar el cargo
y llega en sustitución de Juan
Pablo Newman Aguilar,
quien fue ratificado por la
Comisión Permanente del
Congreso de la Unión como
titular de la Unidad de Crédito
Público de la Secretaría de
Hacienda.

Otro adelanto
Nuevamente El Puerto de
Liverpool anunció el pago
anticipado de mil 250 millo
nes de pesos, equivalentes a

25 por ciento del préstamo
sindicado del que dispuso
en marzo de 2017, operación
adicional al monto adelan
tado el 20 de diciembre del
año anterior, por lo que el
saldo se redujo a la mitad. La
decisión fue tomada a raíz de
los buenos resultados en las

ventas de temporada. Con,
ello, la deuda suma 32 mil
815 millones de pesos, de los
cuales 2 mil 546 vencen este
año.

Contra la malaria
Las fundaciones Bill & Me
linda Gates, la Carlos Slim,
así como el Banco Interame
ricano de Desarrollo dieron a

conocer que destinarán 180
millones de dólares a una
iniciativa para erradicar la
malaria en Centroamérica,
lo cual realizarán a través
de proyectos e iniciativas en
los países involucrados en el
proyecto en los próximos cin
co años; buscarán cerrar las
brechas financieras y técnicas
que obstaculizan la erradica
ción total de la enfermedad.
La iniciativa tendrá presencia
en República Dominicana,
Belice, Costa Rica, Honduras,
Guatemala, El Salvador, Pana
má y Nicaragua.
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MÉHI€0 §A
I Inflación: buena, mala y peor I TLCAN, acuerdo empantanado

I Donald Trump, ¿"sepulturero"?
Carlos FernándezVega

a buena es que en la primera quin
cena de 2018 la inflación general
í resultó menor a la registrada en
igual periodo de diciembre pasado;

la mala, que si bien en igual comparativo
los incrementos en el sector energético
fueron más tenues, lo cierto es que los
precios de los combustibles se mantienen
al alza, es decir, los mismos que el go
bierno peñanietista ofreció reducir en
"beneficio de las familias mexicanas", y
la peor que, en el comparativo anualiza
do, el deterioro del poder de compra fue
mayor en el arranque del presente año,
respecto de 12 meses atrás.

El Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi) informó que en la pri
mera quincena de enero de 2018 el índi
ce Nacional de Precios al Consumidor se
incrementó 0.24 por ciento, de tal suerte
que la inflación anualizada llegó a 5.51
por ciento. Para el mismo periodo de
2017 los datos fueron de 1.51 por ciento
quincenal y de 4.78 por ciento anual.

Detalló que el índice de precios subya
cente tuvo un crecimiento de 0.17 por
ciento quincenal y de 4.63 por ciento
anual; por su parte, el índice de precios
no subyacente aumentó 0.43 por ciento,
alcanzando una variación anual de 8.1
por ciento. Los precios de las mercancías
subieron 0.42 por ciento quincenal, en
tanto que los relativos a los servicios re
trocedieron 0.05 por ciento.

Por lo que toca al índice no subyacente,
los precios de los productos agropecua
rios disminuyeron 1.01 por ciento quin
cenal, y los de los energéticos y tarifas
autorizadas por el gobierno se elevaron
1.32 por ciento.

Como siempre, el indicador más afecta
do negativamente fue el de la canasta bá
sica, pues en la primera quincena de ene
ro los precios que la integran aumentaron
0.81 por ciento, de tal suerte que la tasa
anualizada ascendió a 6.18 por ciento, si
bien resultó inferior a la de igual periodo
de 2017, cuando trepó a 7.21 por ciento.

Con todo, se registraron aumentos de
precios desorbitados en algunos renglo
nes. Por ejemplo, los de frutas y verduras
se incrementaron 20.83 por ciento a tasa
anualizada; los agropecuarios en general
10.63 por ciento; los energéticos 6.38 por
ciento, y alimentos, bebidas y tabaco
6.56 por ciento.

Pero tranquilos, que según se aproxime
la fecha de los comicios mágicamente
descenderá el ritmo inflacionario para
después seguir por la libre.

Donde, salvo el energúmeno de la Casa
Blanca, todos están intranquilos por no
decir muertos de miedo y al borde de un
ataque de nervios es en la sexta ronda de
"negociaciones" del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte
(TLCAN), pues las cabezas visibles de
las representaciones mexicana y cana
diense ya aceptan una situación "crítica"
en torno a la posibilidad, cada día más
cercana, de que Estados Unidos abando
ne el mecanismo comercial trilateral.

Días atrás el inquilino de la Casa Blanca
dio muestras de su "disposición" a la
apertura comercial, al firmar un decreto
que impone fuertes aranceles a las impor
taciones de lavadoras y paneles solares,
porque con tal disposición "ya no se
aprovecharán dé Estados Unidos... Hará
que la gente vuelva a tener empleos y va
mos a hacer nuestro propio producto nue
vamente. Ha pasado mucho tiempo". Eso
sí, según él, la "modernización" del
acuerdo trilateral "va muy bien".

Ayer, en resumidas cuentas, el secretario
estadunidense de Comercio, Wilbur
Ross, aseguró que en dicha materia todo
marcha de maravilla y que hay "buenas
posibilidades" en cuanto a la superviven
cia del TLCAN... Salvo que el salvaje de
la Casa Blanca decida lo contrario, y todo
apunta que esa es la ruta por la que tran
sitará el gobierno del vecino del norte, es
decir, el "socio" y "amigo" de México
(versión del aprendiz Videgaray).

Moss dejó en claro que "todos preferirían
que haya un acuerdo satisfactorio para las
tres partes", pero si a Donald Trump no le
agradan los términos y se negocia un
acuerdo trilateral "que a él no le guste",
pues entonces "no lo hará", o lo que es lo
mismo, adiós TLCAN. Y ello será así, de
acuerdo con la democrática versión del
funcionario estadunidense, porque "hay
límites a las concesiones posibles" (lo
mismo dirían las representaciones mexi
cana y canadiense, pero no les da la voz,
porque ambas están aterrorizadas).

Pero no sólo las representaciones guber
namentales de nuestro país y de la nación
de la hoja de arce consumen tranquilizan
tes, pues el reducido número de empresa
rios de aquí, allá y acullá que ha saca
do enorme raja del acuerdo trilateral
piden "piedad" al energúmeno de la Casa
Blanca, ante la posibilidad de perder los
enormes privilegios y las crecientes utili
dades que les brinda el TLCAN.

La Jornada (Susana González) lo resu
mió así: "Los dirigentes de 26 cámaras de
comercio de México, Estados Unidos y
Canadá demandaron a sus gobiernos
mantener y actualizar el TLCAN, al pon
derar la importancia que tiene para el co
mercio la creación de empleos y las in
versiones en las tres naciones, informó la
ConcanacoServytur. En una declaración
conjunta, ratificaron que comparten el
deseo en común de mantener el libre co
mercio entre México, Estados Unidos y
Canadá, y solicitan a sus respectivos go
biernos que acuerden la modernización
del tratado para garantizar el futuro éxito
económico de las tres naciones y advir
tieron que mantendrán una movilización
en favor de ello".

En fin, no pueden con la sexta ronda de
"negociaciones" y ya anuncian que ven
drían dos más.

LAS BMSMM lil PASTEL

Por cierto, una encuesta del Centro de
Estudios Sociales y de Opinión Pública
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de la Cámara de Diputados (Cesop) reve
la que 64.7 por ciento de los participantes
afirma que con el TLCAN sus ingresos no
han mejorado; mientras 30 por ciento
considera lo contrario. De igual manera,
48.8 por ciento cree que Estados Unidos
ha sido el mayor beneficiado con el acuer
do comercial trilateral, 35.4 que todos los

participantes han sido beneficiados por
igual, 7.7 que México fue mayormente
beneficiado, 1.8 que fue Canadá y 6.3 no
sabe o no contesta. De acuerdo con los re
sultados de la encuesta, entre los más per
judicados con el TLCAN sobresalen: Mé
xico, con 52.9 por ciento de las
respuestas: todos por igual, con 28.9 por
ciento; Estados Unidos, con 4.8 por cien

to, y Canadá, con 1.6 por ciento. El res
tante 11.9 por ciento no supo o no contes
tó. El universo de la población
encuestada, apunta el Cesop, manifiesta,
con 62.1 por ciento de las menciones, que
las empresas extranjeras han sido mayor
mente beneficiadas con el TLCAN, y sólo
3 por ciento que han sido los obreros.
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Dinero
I Meade toma distancia de EPN I Irene Espinosa en la Junta de Gobierno de Banxico

I Primera víctima de la Guerra (trumpiana) de las lavadoras
Enrique Galván Ochoa
Difícilmente levantaría vuelo el can

didato del partido en el gobierno,
José Antonio Meade, si cada día
un nuevo escándalo de corrupción

sacude a la opinión pública nacional. Sus
oponentes argumentan que Meade proviene
del mismo gobierno. Era imprescindible que
tomara distancia, inclusive del presidente
Peña Nieto, y definiera su posición ante
a la corrupción y la impunidad. Presentó
su propio plan de acción inmediata. Si se
hubiera adherido al Sistema Nacional An
ticorrupción peñista que tiene más de dos
años cocinándose sin llegar a cuajar, habría
sido inútil. Muchos mexicanos perciben al
SNA como un entramado legaloide para pro
teger la corrupción y la impunidad, no para
combatirla. ¿Qué propone Meade? Acción
inmediata. Enviará su propuesta al Congreso
por conducto de los partidos que lo apoyan:
PRI, Verde y Nueva Alianza.

Cárcel con pena máxima

Su iniciativa está contenida en estos princi
pios: 1) Confiscar todo el dinero y bienes de
los corruptos, tanto los que estén a su nombre
como aquellos donde se ostenten como pro
pietarios (prestanombres). Para canalizar los
fondos a un fondo nacional de becas para ni
ñas, niños y mujeres. 2) Dar cárcel con pena
máxima ampliada a los culpables de corrup
ción. 3) Certificación patrimonial obligatoria
para todos los funcionarios mediante una
instancia que avale la coherencia entre sus
bienes y los ingresos que perciben. Hasta ahí
la propuesta de Meade. Sin embargo, sería
más convincente porque habrá muchos es
cépticos si añadiera otros dos principios: 1)
Un fiscal verdaderamente independiente del
Presidente y del procurador. Habría que ver
con qué procedimiento sería designado para
que no quede supeditado más que a la ley y al

pueblo, y 2) Declaraciones patrimoniales pú
blicas de los funcionarios, sin restricciones.
Si no pueden mostrar lo que tienen, que bus

quen empleo fuera del gobierno. Puede ser
que la iniciativa de Meade le dé vuelo a su
campaña, porque nunca en la historia del PRI
un candidato había ido atrás de los demás.

Banxico abre sus puertas
A UNA MUJER

La Junta de Gobierno del Banco de México
es como la replica de un Club de Tobi en el
que todos sus integrantes son varones. Así
ha sido a lo largo de su historia. Ayer se
abrieron las puertas del club a una mujer. La
Comisión Permanente del Congreso aprobó
la propuesta del presidente Peña Nieto para
designar a Irene Espinosa Cantellano como
miembro de la Junta de Gobierno para el
periodo que concluirá el 31 de diciembre de
2024. El banco central tiene asignada por la
Constitución la tarea de mantener la estabili
dad de los precios. Hace sentido que una mu
jer participe en sus decisiones. Ayer mismo
rindió protesta. Tiene sólidos antecedentes

profesionales y en el servicio público. Irene
Espinosa Cantellano es licenciada en econo
mía y posee una maestría en políticas públi
cas por el ITAM. Su posición más reciente
fue la de tesorera de la Federación. Antes, en
octubre de 2007, había sido nombrada subte
sorera de operación y en febrero del mismo
año coordinadora de asesores dentro de dicho
órgano del gobierno federal. Su antecedente
profesional más remoto, 1988 a 1991, es el
de investigadora en el Centro de Estudios
Económicos de Banamex.

LA PRIMERA VÍCTIMA
DE LA GUERRA DE TRUMP

La guerra de las lavadoras que desató Trump
contra los fabricantes de Corea del Sur ya
cobró la primera víctima: los consumidores
de Estados Unidos. Luego de que impusiera
un arancel de 50 por ciento que supues
tamente se reducirá gradualmente hasta su
desaparición en tres años a la importación

de lavadoras de ropa, uno de los principa
les fabricantes, LGElectronicsInc., informó
a sus clientes que piensa elevar los precios.
¿Cuánto? Cincuenta dólares por equipo. En el
último trimestre del año anterior, LG cubrió
18 por ciento del mercado de Estados Unidos.
No todos viven en un paraíso, todavía hay
familias que lavan a mano su ropa. El sueño
de comprar una lavadora nueva ya se hizo
distante... aunque hay un amplio mercado de
lavadoras usadas en las llamadas pulgas.

OMBUDSMAN SOCIAL

Asunto; bienvenidos, piro...
Que apoyen, que se solidaricen y marchen
codo a codo. Pero que no se les dé ningún
cargo de elección popular. Morena tiene los
suficientes militantes con formación política
y de ideología de izquierda que se han rifado
en las calles, que apoyan los movimientos
urbanos y campesinos. Sí. Bienvenidos, pero
desde lejos. Recordemos que las ratas son
las primeras en abandonar un barco que aún
no naufraga.

Uriel Araujo Ortega/ Ciudad de México

Twiterawi

Me cobra 30 pesos de comisión el cajero,
pero me pide que tape mi NIP, ¡no vaya a ser
que me roben!

@DisgraceK

Superstición que desde el siglo XIX no he
mos superado en México: creer que la reali
dad se cambia con nuevas leyes, sin cumplir
las que ya se teman.

Germán Castro @gcastroibarra

Dante Delgado: "No más entrevistas banque
teras. No más ocurrencias. Nosotros daremos
mensajes con contenido político".
Ricardo Anaya: "Pásenme la guitarra. Na na
na na na..."

@esquivelgerardo
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Los sismos provocan aumentos en los alquileres en la Capital
Vivir en la Ciudad de México es casi tan
caro como vivir en Nueva York, en términos
del porcentaje del sueldo que una persona
dedica a ese concepto (más del 55 por ciento).
Los sismos del año anterior provocaron un
aumento muy importante de los alquileres,
comparados con los de) año 2016. Colonias
como Álamos y Escandón registraron
incrementos espectaculares.
*Los porcentajes corresponden al aumento
de los precios de las rentas por colonia el
año 2017 en relación al año 2016.
Fuente: con datos de Lamudi México
y Altonível
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Asociaciones piden modernización del TLCAN
* SSA México equipa Manzaniiio con grandes grúas
* Hyundai ofrece garantía de 5 años sobre neumáticos

Edward R. Hamberger, Presidente y
Jefe Oficial ejecutivo Asociación de
Ferrocarriles de Estados Unidos; Gé
rald Gauthier, Presidente interino y

Jefe Oficial ejecutivo Asociación Ferrovia
ria de Canadá y Iker de Luisa Plazas, Direc
tor General Asociación Mexicana de Ferro

carriles enviaron una carta a los principales
negociadores del Tratado de Libre Comer
cio de América del Norte en donde señalan

la importancia de renovar el Tratado.
Indican que el TLCAN ha llevado a un co
mercio adicional, a la apertura de nuevos
mercados y al crecimiento económico de
sus partes signatarias. Por ejemplo, entre
1993 y 2016, el Producto Interno Bruto de
América del Norte aumentó en un 166 por
ciento, de 8.0 billones de dólares a 21.2 bi
llones de dólares.

Los representantes ferroviarios indican que
durante el mismo período, el comercio en
tre los Estados Unidos y Canadá aumentó
en un 157 por ciento, de 211,7 mil millo
nes a 544,6 mil millones. Del mismo mo
do, el comercio entre los Estados Unidos y
México aumentó 543 por ciento, 81.8 mil
millones a 523.8 mil millones entre Ca

nadá y México aumentó 776 por ciento.

de 3.5 mil millones a 30.8 mil millones.

INVERSIONES. Con el propósito de in
crementar la capacidad operativa del puerto
de Manzanillo, SSA México, que lleva Ma
nuel Fernández y filial de Carrix, recibirá
2 grúas pórtico y 6 grúas de patio de última
generación este miércoles 24 de enero, for
taleciendo así su liderazgo en equipamiento
tecnológico y un mayor desplazamiento
de contenedores. Con la adquisición de
estos equipos para la Terminal Especia
lizada de Contenedores (TEC), SSA Mé
xico acumula un total de 14 grúas pórti
co STS; 44 grúas de patio RTG y 4 RMG
para operaciones de ferrocarril, mante
niéndose así como el máximo referente

en cuanto a la instalación más equipada
del sistema portuario nacional.
Manuel Fernández comentó que la inver
sión en los nuevos activos ascendió a 27.6

millones de dólares, como parte de los recur
sos que la compañía destinará para eficien
tar sus servicios en el puerto de Manzanillo.

GARANTÍA. Hyundai Motor de Méxi
co extiende su programa de protección
de neumáticos a cinco años, con la in

tención de cumplir con su compromiso
de cinco años (cinco años de garantía,
cinco años de asistencia en el camino y
cinco años de protección de llantas). Esta
extensión aplica para unidades vendidas,
a partir del 1 de enero de 2018.

COLORES. Axalta acaba de publicar el Re
porte Global de Popularidad de Color de la
Industria Automotriz, que documenta geo
gráficamente las tendencias de color de au
tos, donde destacó que por séptimo año con
secutivo el blanco es el color número uno en

el mundo. A nivel global, cerca del 40 por
ciento de los compradores escogieron el color
blanco en 2017, casi dos puntos porcentuales
más que en 2016. El blanco superó por 23 por
ciento al negro, segundo color más popular a
nivel global. A su vez el blanco perlado, ca
tegoría dentro de la cual se encuentra "Star
Lite", creció cuatro puntos porcentuales, lle
gando a un 13 por ciento del total en 2017 ¦

V

t «Él
Julio Brito A.
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FESTEJA HOY VASCONIA10
AÑOS ALIADA A LIFETIME
BRANDS, SIEGEL AQUÍ Y MAYOR
RENTABILIDAD FOCO AL 2021

ÁS ALLÁ DE los
cuestionamientos que ahora
mismo se formulan a la

globalización, en el caso de
México habrá que reconocer
que junto con la apertura
que se adoptó a finales de

los 80's, se generó un cambio radical para
el consumidor.

De un espectro acotado de productos
que había en el anaquel, con el paso de los
años el abanico en la mayoría de los rubros
se ensanchó.

El propio TLCAN de 1994 contribuyó
ampliándose también para las compañías
de la región el tamaño de sus mercados.
Un rubro en donde esta metamorfosis

es evidente es el de utensilios de cocina.

Hoy el ama de casa mexicana accede a
una oferta que hace un cuarto de siglo era
impensable.
Un actor protagónico en ese negocio es

el Grupo Vasconia cuyos antecedentes se
remontan a hace 107 años.

En plena revolución fue
fundada en la CDMX por el
español Enrique Huerta. Fue
adquirida en 1993 por José

Ramón Elizondo Anaya.
Previamente en 1991

mediante la sinca Única se
había quedado con EKCO,
que ya para entonces era
propiedad de American Home
Products.

Hoy del Grupo Vasconia descuelga por
un lado el área de consumo, que es justo el
ligado al negocio de enseres menores de
cocina, con más de dos docenas de marcas
entre las que están Presto y Regal.
Por el otro está lo industrial con

Almexa, que era de Antonio del Valle
Ruiz, especialista en la manufactura de
aluminios planos.
Hoy por la noche el área de consumo,

que es "La Vasconia", estará de manteles
largos al celebrar 10 años de su alianza
con la estadounidense
Lifetime Brands, firma
pública que factura
unos mil millones de
dólares al año.

Estará por aquí su
presidente Jeffrey
Siegel, y el coctel se
realizará en el Museo
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Sumaya del Grupo
Carso de Carlos Slim
Helú. El lugar tiene
cierta cercanía a

Vasconia, dado que
ésta manufacturó el
recubrimiento externo de aluminio de su
fachada.

La estadounidense es otra especialista
en el negocio de cocina con un portafolio
de 30 mil productos diferentes de marcas
como Faberware, KitchenAid, Mikasa,
Pfalzgraff, Sabatier, Towle, Savora, por citar
algunas.
Lifetime Brands es además el propietario

del 30% del capital de Grupo
Vasconia, o sea que es un socio
muy relevante en el éxito que
ha alcanzado esta compañía
que en lo que es consumo
vende básicamente aquí y
en CA, en tanto que la parte
industrial el grueso es para
exportar.
Vasconia tiene cuatro

plantas de manufactura en
Cuautitlán y Querétaro para lo que hace a
los utensilios de cocina, y en Cuautitlán y
Ecatepec para la fabricación de aluminio
plano.
Grupo Vasconia acaba de cumplir 25 años
en la BMV que lleva JoséOriol Bosch y
el año pasado facturó 3 mil 500 millones
de pesos. La parte de consumo aporta el
40%, Tras un 2015 complicado, ya viene de
regreso. Su utilidad creció 17% y su EBITDA
50%.
denominado "la marcha al 15%", orientado a
que el EBITDA pueda tener un crecimiento
consistente del 15% para el 20202021.
Para este 2018, pese a la difícil coyuntura
y la incertidumbre que generan la
negociación del TLCAN dada la
intransigente postura de Donald Trump
junto con las elecciones, se proyecta
mantener la tendencia positiva de su
facturación y rentabilidad, puesto que
al final de cuentas en épocas de crisis la
familia tiende a cocinar más en casa.

Por lo pronto Vasconia de fiesta.
YA LE ADELANTABA que hoy durante la
reunión de consejo en CONCAMIN, los tres
candidatos que buscan la presidencia de
esa confederación dispondrán cada uno de
15 minutos para presentar sus estrategias,
lo que significa que la hora de la verdad
será el 9 de febrero cuando se sufrague.
Sin embargo de última hora resulta que
varias cámaras insistirán en que se dé
una candidatura de unidad. Según esto,
Rodrigo Alpízar y Gustavo Arballo estarían
conformes, no así Francisco Cervantes.
Manuel Herrera se ha mantenido ajeno al
proceso, así que habrá que ver si la petición
prospera. Es público que Alpízar mostró
hasta 20 cartas a su favor contra 8 y 9 de
sus rivales. Veremos que sucede.

Y AYER RINDIÓ protesta Irene Espinosa
Cantellano como subgobernadora del
Banco de México en relevo de Alejandro
Díaz de León, quien asumió la presidencia.
Aunque su efectiva trayectoria en
la TESOFE la acredita, también fue
determinante en su designación su
estrecha relación con Luis Videgaray y
José Antonio Meade. De hecho dejó en el
camino a Lorenza Martínez, que fue la otra
opción que se manejó, con el fin de romper
el "club de Toby" en la junta de gobierno del
banco central.

QUE CURIOSO, UN posible arreglo en
el expediente de los "dreamers" podría
quitarle presión a las negociaciones del
TLCAN y quizá suavizar la postura de
Donald Trump. Esto supondría el aval
de 25 mil millones de dólares que se
requieren para construir el polémico
muro con México. Claro que en ese
asunto no hay nada escrito y una solución
definitiva se podría posponer. Hasta ahora
las expectativas para las sexta ronda
que se realiza en Montreal no son muy
favorables. Si bien se habla de avances, no
hay nada claro en los temas álgidos como
automotriz, solución de controversias,
cláusula de extinción, productos
agropecuarios y textil, mismos que puso
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en la mesa el equipo que encabeza Robert
Lighthizer. Además se ve difícil un acuerdo
para marzo.

VASCONIA
CELEBRA

10 AÑOS DE
ALIANZA CON
LA AMERICANA

LIFETIME
BRANDS

*Hoy en CONCAMIN algunas cámaras pedirían candidatura
de unidad; BANXICO: Espinosa, Videgaray, Meade y
Martínez; "dreamers", TLCAN y nada en temas álgidos
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«GENTE DETRAS DEL DINERO

En este agitado 2018, con un mun
dial futbolero en puerta, todo
indica que Carlos Slim no tiene
apuración por obtener la conce

sión para transmitirlo por televisión, me
diante la red de fibra óptica de Telmex...
conforme al Artículo Décimo transitorio

de la Ley Federal de Telecomunicaciones
podrá obtenerla en 2019 ,al cumplirse 5
años, de haberse promulgado dicha ley.

Conforme a ese artículo, el agente preponderante
podrá modernizar su título de concesión siempre que
cumpla por 18 meses consecutivos las condiciones es
tablecidas por el IFT para reducir su concentración. Y
aunque existen quejas y recursos por parte de los com
petidores de Telmex acerca de que no se cumplen tales
condiciones, en el IFT, que encabeza Gabriel Contreras,
no hay ningún procedimiento abierto ni sanción aplicada
a la compañía... por lo que j urídicamente acreditaría que
no está en incumplimiento. Y ya en 2019, con un gobierno
nuevo, con nuevos actores dentro del IFT, amén del rápi
do cambio tecnológico, sin causas punibles presentadas
por el organismo regulador, para los directivos de Telmex
y su vivaz abogado Javier Mondragón, bastará solicitar el
cambio de título de concesión y acreditar que en ese mo
mento (y no por 18 meses consecutivos) cumple con las
reglas asimétricas. Y asunto cerrado.
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\ Grupo Salinas, dato seguro. Ayer, en el Día Mun
dial de Protección de Datos Personales, el Inai, de
Francisco Acuña, entregó el premio de Innovación

y Buenas Prácticas 2017 en la protección de datos al Grupo
Salinas, de Ricardo Salinas. El premio también fue para
AT&T de Kelly King, ambas compañías recibieron del NYCE,
a cargo de Carlos Pérez, la certificación de que los datos de
sus clientes y proveedores están debidamente resguarda
dos, lo que permite tener certeza a las personas de que sus
datos personales y financieros no saldrán de las organiza
ciones y que estás defenderán la información ante ataques
intrusivos para extraerlos. Así, sin miedo.

Músculo en Manzanillo. Y SSA México, que co
manda Manuel González, acaba de invertir 27.6
millones de dólares para adquirir 2 nuevas grúas

de pórtico Super PostPanamax y 6 de patio de nueva
generación, con lo cual su Terminal de Contenedores de
Manzanillo se convierte en la estación marítima mejor
equipada del país con 14 grúas de pórtico STS, 44 de patio
y 4RMG para estibar fenocariiles. El nuevo equipamiento
fue posible por la ampliación de un nuevo muelle de 1,350
metros lineales de frente de agua, con lo cual se aproxima
el obj etivo de la Coordinación de Puertos y Marina Mercan
te que lleva Guillermo Ruiz de Teresa: cerrar el sexenio con
capacidad portuaria instalada para 500 millones de tone
ladas en todo el país.

Chocolate Attack. El SAT, de Osvaldo Santín, no
se anda con rodeos, y puede decomisar los autos
¡legalmenteimportados (chocolates, chuecos) que

recibieron engomado en el "padrón de censo" que se reali
zaenTamaulipas.ElpresidentedeAMDA,GuillemioPrieto,
alertó al gobierno de Francisco Cabeza de Vaca del riesgo
jurídico y económico que tal engomado entraña.
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